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百姓观察团成员做客本报，治理雾霾成最热话题

想想看看厅厅长长和和雾雾霾霾““磕磕””成成啥啥样样

污企搬迁不是治霾根本之策

对污染大户，还是罚得太轻

本报济南1月15日讯(记者
陈熹 李钢 张榕博) “环保已
与每个人息息相关，到了不得不
重视的地步。”15日，由部分省政
协旁听群众代表组成的本报“百
姓观察团”做客本报，就居民向他
们反映的问题和自己关心的话题
进行了讨论，连续的雾霾天成为
旁听代表们讨论的中心问题。旁
听代表刘学方直言：我在报纸上
看到了省环保厅厅长的表态，说
今年要和大气污染死磕，很想知
道能磕成什么样。

下午3时许，七位“百姓观察
团”成员来到本报会客室。相互认
识后，年龄最大也是第二次旁听
省政协会议的辛安首先开启话
题：“空气这么差，建议春节期间
对燃放烟花爆竹实行限时燃放，
逐步实行主城区禁放。”包括禁放
爆竹在内，这位63岁老人的治霾
建议写满了整整两页纸。

雾霾打开了观察团成员们的
话匣子，权威曾去济钢附近探访，
在当地走完一圈跺跺脚，鞋上抖
落下不少灰，“周遭的树都蒙上了
一层灰，附近居民连窗户都不敢
开。”他认为济南的工业大厂很
多，近期雾霾频发其实是“旧疾”
的暴露。“能不能把这些厂子搬到
其他地方？比如莱芜。”权威这样
建议，辛安对治霾提出的10条建
议中也包括“搬迁”一项。

坐在辛安身边的朱玉鹏不乐
意了，“我是莱芜的，坚决反对化
工厂搬到我们那儿去！”朱玉鹏指
出：“搬迁治标不治本，只是转嫁
了污染带来的影响，非治理污染
的根本之策。”

“没错，罚款也无法根治污
染，但却是目前可采取的为数不
多的办法之一。”刘学方应和道。
此前，济钢因超标排污等被济南
市环保局开出47 . 5万元的罚单。
刘学方说，不少排污企业虽然有
除污设施，但为了降低成本，只
在应付检查时才打开。几十万的
罚款对于产值上亿的企业来说
微不足道，和违规排放“节省”下
的成本相比更是不值一提。

现场多位百姓观察团成员认
为，要对排污企业形成震慑，必须
用“铁腕”，关停重污染企业并问
责相关人员。

■刘学方

呼吸都成了问题

■辛安

铲除污企得毫不手软

企业排放超标是造成污染的原因之
一，虽然我建议对排污超标的企业实行
关停和搬迁，但如果这么干，这些企业员
工的出路是个问题，像济钢等好几万的
人，停产后工人怎么办？

■权威

企业好搬，工人难走

对于钢铁、石化等行业，应当制定新
的排放标准并严格执行，定期检查。对于
重污染企业，无论效益多大都不能以牺
牲环境为代价，要毫不手软地铲除。

环保问题与每个人息息相关，现
在很多地方空气非常恶劣，而且气味
刺鼻，难以生存。对污染大户，还是罚
得太轻了！
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扩大绿化面积，也是防治雾霾天的
一个措施，可以将污染了的土地退耕还
林，尽早消除城市裸露土地。和处罚相
比，预防更重要，应该严格控制污染企
业，不能再盲目审批项目。

■王和新

不能再盲目审批项目

■朱玉鹏

河里有鱼，但还不能吃

■胡立华

禁放爆竹不能一刀切

环保部门提出到2020年要让天上群
星璀璨，实现起来太难了。以前河水也是
污染很严重，但是现在才刚做到“河里有
鱼”，但距离“鱼能吃”还有很大的差距。

燃放烟花爆竹作为人们的传统习
俗，“一刀切”式禁放很难实现，能不能采
取分时间段燃放的措施，避免燃放污染
物积累形成严重污染。

本报记者 李钢 陈熹

旁听代表圆桌会

15日，将旁听政协会议的群众代表做客本报，热议眼下备受关注的雾霾话题。
本报记者 王媛 摄

代表领到旁听证

今日列席政协会

本报济南1月15日讯(记者
李钢 张榕博) 15日下午，王和
新等11位政协全会旁听代表在省
政协机关办公楼，领取了列席证，
16日，他们将旁听省政协十一届
二次会议开幕大会。省政协相关
负责人表示，他们的建议已经编
入省政协刊物，供委员参考，一经
政协委员采用，就可能形成提案。

“第一年旁听，心里很激动，
但压力也很大。”15日，胡立华领
到旁听证后大声说。当天下午，在
省政协机关办公楼7楼，省政协办
公厅副主任魏余秀给10位群众代
表发放了“省政协十一届二次会
议列席证”。另有1名代表因路程
原因未能按时赶到省政协领取证
件，随后到达后又领到了证件。

11位群众代表将分别列席山
东省政协十一届二次会议开幕大
会、大会发言和闭幕式。在这三次
会议上，11位群众代表将享受与
其他列席人员一样的待遇。

省政协委员、山东建筑大学
教授邓相超认为，机动车已经成
为雾霾“贡献”的最重要因素之
一，而在机动车动力燃料不变的
情况下，应该用经济杠杆手段对
机动车限购限行。

“因为我们国家的汽车开动
率是89%，日本是38%，如果我们
的开动率降到日本的水平，马路
上的机动车马上减少一多半。”邓
相超表示，降低机动车开动率，需
要有完善健全的快速公交体系。
这里说的经济杠杆，一是机动车
进入主城区增征拥堵费；二是严
格治理乱停车，并且减少停车场
的数量。

“繁华闹市区不仅不能增加
停车场，反而要减少。对乱停车加
大惩罚力度；三是鼓励奖励拼
车。”邓相超表示。

本报记者 张榕博 李钢

省政协委员邓相超：

健全快速公交
降低汽车开动率
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